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Sommario/riassunto This volume is the last and final part of a trilogy on a detailed history of
Vienna. It covers the period from 1790 until the present times. For the
decisive forces as well as the inhabitants of the city this era of the
urban development of Vienna has to be counted among the most
dramatic periods characterised by a great number of real breaks in
history. Napoleonic occupation, the revolution of 1848, the
constitutional as well as the economic and social changes from the
middle of the 19th century onwards, the final end of the position as
"Reichshaupt- und Residenzstadt" (capital and residential city of the
Austro-Hungarian empire) at the end of World War I, the challenging
and complicated inter-war-period, Vienna's fate under Nazi-
domination, the air raid of World War II and its end as well as the years
after 1945 so far never described in such a comprehensive manner - all
these events establish the chronological screen for the description and
mark decisive incidents being treated here. In a chronological
framework six authors arrange a pattern of Vienna's political, social,
economic and cultural history. An innovative step is marked by the
attempt to give a description of the ever so decisive periods like the
"Fin-de-Siècle" and the complicated years after 1918 considering the
intellectual mainstream and including men of letters and their works as
contemporary witnesses and references. Vienna's development after
1945 - regarding the political history until the elections of 2001, the
social and economic history in some aspects even furthermore - has
not been treated in such a profound manner so far. This volume - as its
predecessors - imparts the latest state of research to a wide public,
supported by many illustrations and a large bibliography as well as a
useful register of place names and persons.
Der dritte und abschließende Band einer auf drei Bände konzipierten
Stadtgeschichte beschäftigt sich mit dem Zeitraum von 1790 bis zur
Gegenwart. Diese Epoche der Wiener Stadtentwicklung zählt für die
gestaltenden Kräfte in der Stadt wie auch für deren Bewohnerinnen und
Bewohner zweifellos zu den besonders dramatischen, von vielen
regelrechten Brüchen charakterisierten Zeitspannen. Napoleonische
Besetzung, die Revolution des Jahres 1848, die konstitutionellen wie
die wirtschaftlichen und sozialen Veränderungen ab der Mitte des 19.
Jahrhunderts, das Ende der Stellung als Reichshaupt- und
Residenzstadt mit dem Ende des Ersten Weltkrieges, die schwierige
Epoche der Zwischenkriegszeit, die Geschicke Wiens unter der NS-
Herrschaft, die Bombenjahre des Zweiten Weltkrieges und dessen Ende
wie natürlich auch die bislang noch niemals derart umfassend
behandelten Jahre seit 1945 - all das bildet die Zeitfolie, vor der die
Darstellung abläuft, markiert einschneidende Geschehnisse, denen sie
sich widmet. Sechs Autorinnen und Autoren vermitteln in einem vom
Grundsatz her chronologischen Aufbau ein Bild, das verwoben in die
(politische) Ereignisgeschichte der sozialen, wirtschaftlichen und
kulturellen Entwicklung breiten Raum einräumt. Dabei stellt der
Versuch, die für Wien so prägenden Epochen des "Fin-de-Siècle" und
dann der so ungemein schwierigen Jahre nach 1918 unter starker
Berücksichtigung geistesgeschichtlicher Strömungen und mehrfach
mittels des Einbaus literarischer Zeitzeugen bzw. -zeugnisse zu
behandeln, einen methodisch durchaus innovativen Weg dar. Die Jahre
der Wiener Entwicklung nach 1945, im Hinblick auf die politische
Geschichte bis zur Gemeinderats- und Landtagswahl von 2001,
bezüglich der sozialen und wirtschaftlichen Entwicklung in Ansätzen
sogar noch darüber hinaus, haben bislang noch niemals in derart



eingehender Form Darstellung gefunden. Wie schon bei den 2001 und
2003 vorgelegten Bänden 1 und 2 dieses dreibändigen Werkes gilt auch
für den letzten Band das Bemühen, eine auch breiteren Kreisen
zugängliche Darstellung zu bieten. Dies wird durch eine reiche
Bebilderung, eine umfangreiche Bibliographie sowie ein Register der
Orts- und Personennamen unterstützt.


